

EL SOL

DIARIO DE LA MAÑANA

REDACTORES: RAFAEL VILLEGAS - ELOY TRUQUE *

* ADMINISTRADOR: JUAN A. CASTRO h.

AÑO I.

San José de Costa Rica, Martes 11 de Octubre de 1910

NUMERO 46

Ya está á la venta el **Formulario de Actuaciones Penales**, por el Lic. don Luis Castro Saborio.

Valor: rústica ₡ 1.00 y pasta ₡ 1.75
Porte de correo 16 y 26 céntimos, respectivamente

Librería Española
María v. de Lines

Arancel de Aduanas de la República de Costa Rica, recopilado por Federico Góleher y revisado de orden del Ministerio de Hacienda y Comercio
Vale ₡ 3-00 el ejemplar

MANUFACTURA DE CALZADO

de José M^a. Castillo

Apartado 457

Teléfono 234

Tiene siempre un gran surtido de calzado de todas clases.

Liberales descuentos y magníficas ventas á los comerciantes.

La especialidad de la casa es la importación de excelentes

Materiales EXTRANJEROS

FONÓGRAFOS y DISCOS DOBLES "COLUMBIA"

de que somos Agentes en toda la República

Tenemos en venta un constante y variado surtido de aparatos y piezas de banda, orquesta, canciones cómicas, cantos de óperas, etc. etc.

Suministramos catálogos y hacemos pedidos por cuenta de quien lo solicite.



Miguel Macaya & Cia.

Gran baratillo DE CARTAGO

BARATILLO PERMANENTE DE

JOSÉ AVILES (a) Valbuena.

El Baratillo más conocido hoy en San José
Avenida Central, frente al mercado

SUFRE UD. DE LOS PIES?

Si su zapatero no puede hacerle calzado que no le maltrate; si su pie está siempre dolorido, tiene callos y no es bien configurado, puede Ud. dejar de sufrir inmediatamente que le modele su pie en yeso, y por este modelo le haga un par de hormas con todos sus detalles, las cuales entregará á su zapatero, y él le dará calzado que no le debe maltratar nunca.

Este trabajo lo garantizo, pues tengo 18 años de práctica en el oficio.

Solo empleo maderas finas y fuertes, y las formas son al gusto del interesado.

Se reciben órdenes en la zapatería de don Ramón Soto H., frente á la Iglesia del Carmen, San José

J. E. Ramirez

Sastrería Española DE GREGORIO EXPÓSITO

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que lo de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

LA BOTA DE ORO

Tienda de calzado—Venta por mayor y al menudeo

Se hacen calzado á la medida del estilo que se desee

AUGUSTO MONGALO

Esquina N. E. de la plaza de la Merced

La Modernista

POLVORERO ESPAÑOL

FÁBRICA DE JUGUETES BOSÓRIGOS

Calle 12 Sur—100 varas al Sur de la Merced nueva.

El Acorazado Oriente

ACORAZADO quiere decir blindado, fuerte, inexpugnable. Tales son las condiciones del excelente calzado que fabrica la casa Bertheau & C.° quienes han introducido recientemente grandes reformas en su Fábrica, y cuentan con un competente Maestro, por lo cual pueden hacerse cargo de cualquier trabajo de medida, á completa satisfacción del cliente.

Invitamos al público á nuestro grandes talleres. Garantizamos prontitud y esmero.

Bertheau & Co.

La Sastrería de Gonzalo Artavia

llama á Ud. la atención y á las personas de buen gusto.

Calle Central, 175 varas al Sur de la Catedral

EL FENIX Y LA NACIONAL

Por atender personalmente á trabajos agrícolas había descuidado en parte la industria que hace algún tiempo tengo de cigarros, puros y cigarrillos, pero terminados aquellos, le doy ahora un nuevo impulso á la elaboración de los artículos que el público conoce, pero de esta vez, muy mejorados, perfecta mano de obra, y excelente materia prima; tal es así, que puedo ofrecer: Conchas especiales iguales á las que se importan de Jamaica. Suplico á mi clientela tenga por verdad lo que dejo dicho, y prueben que quedarán satisfechos.—Eloy González Frías.

JULIO FONSECA

Apartado 47

Lecciones de Piano y Armonía

Terrenos en venta

En la costa atlántica, á inmediaciones del ferrocarril, vende magníficos lotes de terreno

Ricardo Mora F.

Corredor Jurado y Comisionista

Limón, Setiembre 1910

¿Quiere conservar su salud?

coma el sabroso pan de la renombrada panadería

"La Josefina"

Alberto Odio

AVISO Novedad! *** Novedad!



acaban de recibir
carpetas y artículos de linoleum, juegos de herramienta para trabajos manuales y gran surtido de los artículos que constituyen la especialidad de esta Casa.

San José, Septiembre de 1910.

La Tienda de don Narciso

situada frente al Palacio Nacional, tiene gran surtido de mercaderías de buena calidad, frescas y baratas

Para el pueblo, sobre todo, hay artículos de uso corriente y de precio que no admite regateos.

La Raiz del Mal

A fines del mes de abril último publiqué en «La Información» unos artículos con el objeto de hacer ver que el origen del desconcierto moral en que se encuentra Costa Rica, es la enseñanza pública sin Dios.

Los señores Dr. Mauro Fernández y Salomón Castro contestaron en el mismo periódico, y sin dilación llevó yo mis réplicas a la imprenta de este, de donde hubo de retirárlas por acceder á los deseos de algunas personas que temían que la publicación de tales cartas fuera á ocasionarme disgustos personales.

Posteriormente, los Srs. A. Salazar U. J. Mesén V., Francisco Sánchez A., Jesús Porras Ch., Oscar Herrera, Jorge Sáurez F., y M. Chavez, me dirigieron con fecha 31 de Agosto una carta (que fué publicada en El Sol de 8 de Septiembre) excitándome á dar publicidad á las dos contestaciones por mi retiradas, y yo les contesté en el mismo número, que muy pronto complacería sus deseos.

Cumplo pues, aquella promesa, insertando enseguida mi carta al Dr. Fernández, á la cual seguirá mañana u otro día la contestación que le di al Sr. Castro.

Van estas dos cartas tal como fueron escritas, sin adaptaciones al tiempo presente, por lo cual conviene fijarse en las fechas de ambas.

Contestación al Sr. Fernández

Al escribir mi artículo «La Raiz del Mal», no fué mi propósito entrar en polémicas con los que llevan la dirección de la prensa de Costa Rica, ni con los que en ella colaboran. Sé perfectamente que esto sería una batalla en extremo desigual para mí, toda vez que esos señores tienen arraigadas en su mente y en su corazón, ideas diametralmente opuestas á las mías, y que, aun cuando en el fondo de sus conciencias encuentren que la verdad está de mi parte, no la reconocen porque, en concepto de ellos, ceder en un ápice en favor de la causa religiosa es prueba de debilidad, de oscurantismo, de ignorancia, y ellos están muy por encima de estas parruchas de la Edad Media, que tan profundo desprecio les inspiran. No, no fué mi ánimo sostener polémica de ninguna clase con tan valientes gladiadores; al escribir lo que escribo está, quise únicamente cumplir un deber sagrado de conciencia, como padre de familia que soy, llamando la atención á quien correspondía hacia la causa de un mal que corrompe el ambiente moral en que se desarrolla y educa una generación de la cual hacen parte mis hijos. Jamás entró en mi mente la idea de convencer, por mucho que lo deseara, á mis distinguidos antagonistas. La razón es sencilla. Como á San Agustín, Santo Tomás, Bossuet, Ponélon, Lacordaire, Bolívar, Menéndez Pelayo y mil más, no se les puede exigir que abdicen de sus ideas y principios de fe religiosa, á los señores incrédulos no se les puede pedir que renieguen de aquellos principios antirreligiosos que heredaron en sus hogares y que han alimentado cuidadosamente en el medio en que viven: ellos tienen la virtud de conservar incólume el depósito de incredulidad religiosa y de desprecio, por lo que aquellos otros varones eminentes consideraron siempre como el galardón más preciado de la inteligencia humana, como el distintivo más honroso de la nobleza y de la hidalguía de un pueblo.

El Sr. don Mauro Fernández es uno de los que me refutan. Lo esperaba: es natural que él procure sostener á todo trance la enseñanza laica en Costa Rica.

Pero es que no se trata solamente, Sr. Fernández, de una instrucción ó enseñanza oficial, en la que se precinda absolutamente de toda idea religiosa, ojalá fuera así, porque siendo así no sufrirían menoscabo las nociones cristianas que la madre, con todo esmero y desde la cuna, inculca en el alma de sus hijos. Se trata de una enseñanza que destruye completamente la santa labor de la madre, de una enseñanza que le dice al niño: «no hay Dios», de una enseñanza que le dice al joven: «Riase Ud. de las mentecades de los clérigos, y de la señal de la cruz, y de todas esas imbecilidades. Le digo á Ud. que no hay Dios: si hay Dios, que caiga un rayo y me parta!» (Histórico).

Pregúntele Ud. Sr. Fernández, á Inglaterra, á Alemania, á Rusia, al Japón, á los Estados Unidos del Norte, á todas las grandes naciones de la tierra y especialmente á la clase distinguida, noble, de la gloriosa nación francesa, qué cosa es un pueblo sin religión, y le dirán unánimemente: una monstruosidad, una aberración social incomprensible, y no faltará quien le conteste: un pueblo dejado de la mano de Dios y expuesto á tremendos castigos.

Si, señor Fernández, pueblo que desprecia á Dios, que hace moña de los dogmas religiosos, y no profesa NINGUNA RELIGIÓN, es pueblo desgraciado que rueda de bote en bote, al abismo de la perdición.

¿Tenemos ó no tenemos alma? ¿Creemos ó no creemos en la existencia de un Dios? La contestación afirmativa á estas preguntas implica la obligación, LA OBLIGACIÓN, de velar por nuestra alma antes que por la vida pececedera de nuestro cuerpo, y la de querer, respetar y amar á Dios sobre todas las cosas. Los que desconocen estas verdades buscan, no la libertad de que alardean los enemigos de Dios, sino el libertinaje á cuya sombra dan rienda suelta á sus pasiones brutales. Y sucede entonces que cuando la voz del Decálogo, ley de Dios, los llama al orden y quiere apartarlos de la concupiscencia para hacerlos entrar en el carril de la moral, sienten lo que debe sentir el potro cerril cuando su amo pretende sujetarlo con el freno: que se encabrita, salta, corcovea, rompe las amarras y se lanza impetuoso hacia los bosques ya trognados por él.

Dice usted que un laico impregnado del aire que se respira en los conventos de la desgraciada Colombia, etc. No estoy impregnado de ningún aire conventual, ni siquiera sé cómo es el aire que se respira en los conventos: mis ideas no son de hoy: la prueba de ello está en algunos periódicos ya antiguos de Costa Rica, en los cuales, con la franqueza que me caracteriza, condené ciertos actos despoéticos ejercidos contra los Ministros de Jesuista en este país, y ciertas leyes inconstitucionales, toda vez que siendo un cánón de nuestra Carta Fundamental que la religión Católica, Apostólica Romana es la de la Nación, y que el Estado le debe su protección, toda ley que vaya contra los dogmas de esa Religión é impida su enseñanza, es perfectamente inconstitucional. Equivocado anda el señor Fernández si cree que la instrucción impartida por los Reverendos Padres Jesuitas transforma á la juventud en un cadáver. (1)

Creo sinceramente que sucede todo lo contrario. La instrucción que se recibe en los colegios dirigidos por esos hábiles profesores, no sólo es completa y de gran solidez, así en ciencias como en bellas artes, sino que tiene el don de levantar el carácter de los jóvenes, infundándoles sentimientos de dignidad y hasta de alíveza para sostener siempre—en cualquier terreno—los fueros de la verdad y de la justicia. Es decir, los jóvenes salen de esos colegios convertidos en hombres, con sus facultades mentales, físicas y morales, perfectamente educadas para la batalla de la vida.

Quiere usted conocer la opinión de una autoridad, para usted irrecusable, sobre este particular?

El señor Taft, Presidente de la Gran República norteamericana, visitó hace poco tiempo un colegio de jesuitas en New Orleans, y contestando allí á la felicitación que le dirigieron los alumnos, pronunció estas significativas palabras:

«Muy contento estoy, mis queridos jóvenes, al encontrarme hoy aquí entre vosotros. He visitado otros colegios de jesuitas en las ciudades de este país y en los otros Estados, á 4000 millas de aquí; y si la educación es en este lo mismo que en aquellos—de lo que no tengo duda—por ello muy cordialmente os saludo con toda la efusión de mi alma.»

(«La Horniga de Oro», importante revista de Barcelona, correspondiente al 16 de marzo último).

¿Por qué dice usted, señor Fernández: «la desgraciada Colombia? Incurre usted en otro error. Colombia es un país que durante una época muy larga sufrió, es verdad, como casi todas las naciones del globo, las consecuencias de muchas guerras civiles, la última de las cuales duró más de tres años y le costó al país 150,000 hombres, que quedaron muertos en los campos de batalla y la pérdida de cincuenta millones de pesos oro. Pero es un país tan grande, tan rico, y de tantas energías, que á raíz de tan tremendo desastre, causa principal de la pérdida de Panamá, apenas sentía los estragos de él, y hoy ha entrado resultadamente en una era de regeneración, de paz y de trabajo en la cual está exponiendo las enormes fuerzas vitales de que dispone. No considere usted maravilloso, señor Fernández, que en una capital como Bogotá, de donde han partido la mayor parte de las chispas revolucionarias, y en medio de las convulsiones de la guerra, se hayan hecho progresos tan grandes, como los que allí se observan, en ciencias, en literatura, en artes, en industrias y en todo? Yo mismo me admiraba de este

(1) Como la Compañía de Jesús ha sido tan calumniada por aquel precepto de Voltaire: «calumniad, calumniad, que de la calumnia algo queda.» y como por la misma causa, hay contra los jesuitas tanta prevención, invito al lector á que no prejuzgue esta parte de mi escrito, y antes bien la lea desapeadamente y con la equanimidad necesaria.—E. T.

hecho: creí encontrar un montón de ruinas, fruto de tantas luchas fratricidas, y fui á cofocer una gran ciudad que en medio del fragor de batallas seculares ha fundado y sostenido universidades, Escuelas de Derecho, de Ingeniería, de Medicina, de Bellas Artes, etc. etc.; que en arquitectura ha realizado verdaderas bellezas, que en materia de industrias ha hecho maravillas como lo atestiguan sus fábricas de tejidos de lana y algodón, de alfombras, de cristalería, de porcelanas, de cervezas y licores finos, de carros de tranvía, de wagones de ferrocarril, de rieles, locomotoras, pianos, etc. etc., y lo mismo me dije de desgracia de Antioquia, que es un pueblo aun más activo y más fecondo en el trabajo, del Cauca, de Nariño y de otros departamentos colombianos. Cree usted que un país que ha logrado esto y que siente así la vida por todos sus poros, puede llamarse «país desgraciado»? Cree usted que la juventud de ese país es un cadáver? De ninguna manera. Y en ese país, señor Fernández, LIBERALES y CONSERVADORES cultivan con respeto esmero el sentimiento religioso, que constituye, según el sentir de Menéndez Pelayo, el nervio y la vida de los pueblos.

Dice usted señor Fernández, que en mi modesto artículo pretendí entorpecer, por decirlo así, al Licenciado Señor Jiménez. Está usted en lo cierto: fué mi propósito golpear á las puertas del corazón del futuro Presidente de Costa Rica para decirle: «Señor, mire usted esto, contemple usted esta situación, sálvenos, salvo á Costa Rica! El año 1876 que arrimé á esta tierra para mi tan querida, á ésta mi verdadera patria, era usted señor Jiménez un jovencito, casi un niño. Dos años después mi mi suerto á la que ha sido y es la compañera de mi vida. Las relaciones de amistad y de parentesco de mi esposa con su honrada familia me frangieron las puertas de su casa, y tuve el honor de tratar muy de cerca á su señor padre, quien me distinguió con su aprecio y á cuya mesa me senté varias veces. Lo recuerda usted? Pues si lo recuerda, debe recordar también aquel ambiente de piedad, de orden, de paz y de virtudes cristianas que se respiraba allí. Debe recordar que su respetable padre, tan parecido en su parte física á Lincoln, como en la sencillez y austeridad de sus costumbres á Cincinato, gobernaba suava y amorosamente á toda su familia con sólo una mirada, y que ese hogar modelo funcionaba siempre con la precisión de un reloj perfecto. Y recordará también que como ese hogar había muchos en Cartago, en San José, en toda la República; que las costumbres de entonces eran sencillas, que imperaba la frugalidad, la economía, el orden en todo, porque todo estaba presidido por la divina y dulcísima ley del cristianismo. Compare Ud. señor Jiménez aquella época, aquella sociedad, aquellas costumbres, con la época, sociedad y costumbres actuales: no cree usted que hay un abismo entre ellas?»

¿Qué se hicieron la buena fe que presidía en todos los negocios, el respeto por la palabra empeñada, la honradez en fincmando se vieron entonces estos actos de libertinaje y de irrespeto por las cosas más sagradas, cuando los fraudes, las falsificaciones, los robos, los incendios, los homicidios y suicidios que hoy, como nube de calamidades, invade nuestra atmósfera social y envia muchos hogares? Ah Señor! la razón es sencilla: en los tiempos de don Braulio Carrillo, de don Francisco María Oreanumo y de don Jesús Jiménez, el pueblo de Costa Rica era creyente, era piadoso; hoy no lo es. Le arrancaron á la fuerza, con las tenazas malditas de la impiedad, su fe religiosa, antigua y ya exhausta fuente de todas sus virtudes.

Las ideas expuestas en estas líneas son hijas de mi más profunda y honrada convicción; no obstante, desconfiando de mis propias fuerzas para lanzarlas al público, quise escudarme con un gran criterio de autoridad: con el criterio del insigne Menéndez Pelayo, quien en altas voces proclama la necesidad de la enseñanza religiosa en las escuelas, y asegura que la enseñanza laica es una indigna mutilación del entendimiento humano y una EXTIRPACION BRUTAL de los gérmenes de verdad y de vida que laten en el fondo de toda alma para que la educación los fecunde.»

Sin embargo de la opinión de este gigante de la inteligencia humana, el señor Fernández asegura que «los juicios con ella acordes, gozaron de una deficiencia de conocimientos sociológicos, sino también una ignorancia supina de los problemas de educación.»

Ignorancia supina la de Menéndez Pelayo, coloso de sabiduría, honra, prez y gloria de la Raza Humana!

Sea por Dios.

ELOY TRUQUE

San Pedro, Mayo 2—1910.

Opinión de un moralista

Desdichada la casa donde no se oye la voz de la madre esposa, esa voz argentina, imagen de Dios, mitad del género humano. ¡Los labios de la madre derraman piedad y dulzura en el hogar: ella es el Dios doméstico, es el consuelo del alma y de la vida, el Ángel de las sociedades. Lo que se oye de los labios de una madre esposa es la verdad, que es la

más alta religión. Dios y la verdad, son una misma cosa.

De los regazos de una buena madre, salen los hijos probos y de bien, la justicia, el amor al trabajo, el respeto á la propiedad, la sumisión á las leyes; todas las virtudes, vínculos y elementos sociales tienen perfecto desarrollo y la suerte de la comunidad es próspera y feliz. Por eso donde quiera que ha rayado el Sol de la civilización cristiana, se tributa á la mujer, amor, respeto y veneración. La esposa madre no es un sacerdote, pero lo representa. No es un soldado, pero inspira el valor. No es legislador, pero forma las leyes y costumbres del hogar, y las leyes no son sino el reflejo de las costumbres públicas.

La esposa madre con su prudencia, con su ternura, con su amor desinteresado y con sus hechizos, es el árbitro de su marido y de sus hijos, y también la maestra de las costumbres.

El poder de la mujer es grande, sublime, y se necesitaría un libro especial para recorrer el círculo de sus atribuciones en el teatro del mundo. La mujer es el origen de todo lo bueno, equitativo y justo; de ella depende el porvenir bonancible de las naciones, la paz, el respeto al orden y á la ley; ella es la corona de generaciones, la esperanza, el honor, el santo orgullo de la Religión, de la Patria y de la humanidad.

Mario

LA VALENCIANA

DE CALISTO MADRIGAL
acaba de recibir un variado surtido de encajes, pasamanerías; cintas, trenzillas de seda, corsets y toda clase de artículos de adornos

PRECIOS BAJOS

Notas de San Rafael de Cartago

«El Sol» ha tenido excelente acogida entre nosotros, pues, las fulguraciones de sus rayos, llenan de calor á los tibios y promueven con energía los sentimientos de moralidad entre las gentes bien dispuestas. Por esto, los rafaelinos sentimos especial predilección por el periódico, y hacemos votos, para que tenga larga vida, á fin de que se realicen los nobles ideales que le inspiran.

Las casas de esta población se levantan como por encanto. Parece que los vecinos se proponen hacer castillos higiénicos y de aspecto agradable. Pronto veremos á San Rafael convertida en una población con el confort de una ciudad moderna. Bien por los vecinos.

La reedificación del Templo parroquial honra las aspiraciones de las gentes. Para la Semana Santa tendremos nuestra Iglesia terminada. Digno de encomio es el entusiasmo de los feligreses, pero principalmente el de el núcleo de gamonales que han tomado sobre sus hombros casi todo el costo de la obra. Muy agradecidos estamos con el Ilmo. Señor Obispo que ha impulsado con eficaz cooperación los trabajos del Templo y Casa Parroquial. Tenemos plena confianza en que estas obras serán el mejor ornato del pueblo, por la expulsióndirección del arquitecto don Luis Llach.

Desearnos, que así como el Gobierno nos ha ayudado con una cuadrilla de peones para quitar los escombros de la población, así también la Junta de Socorros, se acuerde de los pobres del Barrio en la repartición de materiales.

Los vecinos del pueblito de Cot. desean que se les ayude siquiera con una Cuadrilla de peones y con materiales para construir sus casitas, pues están tan arruinadas como Cartago y el Paraiso. Estas gentes se quejan porque se han olvidado de ellas. Que el Gobierno y la Junta de Socorros se acuerden de los pobres Coñenos.

Corresponsal

Recetas útiles

Añadiendo al almidón, crudo ó hervido, un poco de sal, se pone más blanco y evita que se adhieran las planchas.

Si éstas están asperas se echa un poco de sal en un papel de estraza, se pone encima un trozo de muselina y se frota las planchas hasta que se pongan brillantes y suaves.

Para que no se caigan los jarrones y floreros de cristal y porcelana, sobre todo si son altos y corren gran peligro de caerse al suelo y volverse añicos. La tragedia puede evitarse, sin embargo, empleando un sistema barato y sencillo. No hay que hacer sino echar en el fondo del cacharro una capa de arena cuyo peso, en caso de tropiezo, permitirá á lo sumo que el jarrón se tambalee, y evitará que se caiga y rompa al dar con la mesa.

El procedimiento, por desgracia, no es muy aceptable cuando se trata de jarrones transparentes.

Sociedad Nacional de Seguros

Como estaba anunciado, se reunieron ayer a las 8 a. m. algunos caballeros de la banca y del comercio, con objeto de discutir lo conducente en la fundación de la Sociedad Nacional de Seguros, en conformidad con el prospecto que sobre este asunto formuló la Comisión nombrada al efecto en la primera reunión preparatoria.

Las conclusiones de dicho Prospecto no son cálculos escritos en el aire; se fundan en hechos claros, en deducciones seguras, y son de indiscutible evidencia los resultados que allí se exponen. Todos los caballeros que asistieron a la reunión de ayer están de acuerdo en que la fundación de la Sociedad Nacional de Seguros se impone, ya como rama nueva de las finanzas nacionales que debe dar entre nosotros su florecencia y dejar aquí mismo su fruto, ya como institución que nos redima del tributo cuantioso que por razón de seguros pagamos a Compañías extranjeras.

En asuntos como éste no debe haber vacilaciones. Se trata de hacer que el país no sea, por razón de seguros, tributario del capital extranjero, y que no se extraiga de la masa total de su haber las crecidas sumas que anualmente han estado saliendo con merma de nuestra fortuna, a engrasar capitales de otros países. Cada pueblo debe valerse a sí mismo, hasta donde sea posible, y el más próspero y feliz será aquel que menos necesite del haber de los otros, y menos tributo pague, por consiguiente, a la fortuna extranjera.

Por consiguiente, a la Sociedad Nacional de Seguros que trata de fundarse aquí deberían facilitársele todos los medios para su nacimiento y desarrollo, empezando por allanar obstáculos que para ese nacimiento presenta nuestra legislación civil. En efecto: ya dijimos que por ser desconocido el mecanismo y funcionamiento de ese género de sociedades en algunos de estos países, la que se fundó en Guayaquil como ensayo, hubo de hacer ingresar en su caja casi el valor total de las acciones, lo cual, conforme a la ley de crédito que debe regir toda operación financiera, no tenía razón de ser. Más tarde, cuando se pal-

pó el inmenso beneficio que aquella Sociedad implicaba para la riqueza pública, el capital que había de constituirla se aumentó considerablemente con la emisión de nuevas acciones, sobre las cuales se hizo un llamamiento inicial de 2 ojo. La confianza pública hizo el resto, y hubo más cordura en el otorgamiento de pólizas de seguro, y el comercio se depuró por la eliminación de elementos que buscaban su fortuna en el incendio, que es el más criminal de los medios de fraude, y la riqueza nacional dejó circulando dentro de su masa las sumas que emigraban para mantener los seguros.

Conocido, pues, en otros países vecinos del nuestro el brillante resultado y beneficio influjo de aquel género de sociedades en la economía general, ¿por qué no hemos de allanarle de obstáculos el camino a la que entre nosotros trata de fundarse? ¿Por qué no le damos las facilidades necesarias para las primeras pruebas, que son siempre las más difíciles?

Fúndese la Sociedad con una erogación inmediata de 5 a 10 ojo, a lo sumo, del valor nominal de sus acciones; repártanse éstas entre personas de responsabilidad, de las cuales se esté seguro que acudirán a los llamamientos que se les hicieran en caso de que hubiera que pagar siniestros, y lo de tener dinero acumulado en caja déjese a un lado como recurso envejecido, desde que el crédito bien cimentado es el alma de las transacciones en esta época de los grandes y sólidos negocios.

Ojalá que el Gobierno concurra a facilitar la fundación de la Sociedad Nacional de Seguros, procurando la reforma de la ley de sociedades anónimas, que requiere, para que éstas se constituyan, el pago previo del 20 ojo de su capital nominal. No hay necesidad de escatancar ese dinero en una caja, puesto que más que el vale la honorabilidad de las personas que habrán de manejar aquella importantísima institución.

RAFAEL VILLEGAS.

POR CABLE

París, 7.—Despachos para la prensa dicen que los republicanos no están enteramente victoriosos porque la resistencia monárquica no ha terminado; habiendo en varios lugares y puntos de la frontera oficiales y soldados leales que esperan órdenes, observando por ahora una conducta neutral. El primer acto de uno de los comités fue enviar comisionados en automóvil a varios puntos distantes, donde esperan que se verifiquen pronunciamientos de simpatías en favor de la república.

Vigo, 7.—Se cree que la guerra civil estallará al Norte de Portugal, donde existen unos pocos republicanos.

Lisboa, 7.—La organización de los revolucionarios es admirable. Luciano Castro escribió a Almeida pidiéndole protección; visitó en su domicilio garantizándole que tenía toda seguridad y le mandó colocar una guardia como custodia.

Londres, 7.—El correspondiente del «Chronicle» manda por vía de Vigo un detalle minucioso y exacto de la revolución del Portugal. Resumiendo, dice que en su mayor parte fué indiferente, no tomando participación; que la acción tuvo lugar en su mayor parte entre leales y desafeitos armados; que es insensato suponer que la mayoría de los habitantes de Lisboa hubieran tomado parte, siendo al contrario que se refugiaban en sus casas y sótanos, de donde no salieron sino hasta que todo había concluido y pasado toda posibilidad de peligro; que el Gobierno fué sorprendido porque aunque tenía ya conocimiento del movimiento, no lo esperaba ese día, el lunes por la noche. Que la chispa que produjo el incendio revolucionario en aquella noche fué un artículo de un periódico que dijo que el asesinato del Dr. Bombarda había sido perpetrado por el Teniente General Santos; jefe del Estado Mayor, ardiente realista; que Santos salió para París, de donde regresó el lunes y que inmediatamente se dirigió al asilo donde estaba el Dr. Bombarda, a quien insultó, llegando la discusión a tan alto grado de temperatura que Santos sacó su revólver y le infligió una herida. Que no obstante de que el periódico anónimo obra de los políticos monárquicos, el pueblo dio muestras de mayor sensatez, atribuyó el acto a insania de Santos, pero que los revolucionarios con su intransigencia lo consideraron como obra del crimen, haciéndose creer así al pueblo a quien excitaron a la rebelión contra la monarquía; que el periódico

republicano «Seculo» de gran circulación, estigmatizó el asesinato del Dr. Bombarda manifestando que aquel asesinato había sido obra criminal de las asociaciones monárquicas, excitando al pueblo a que se lanzara de una vez a concluir con una monarquía que permitía que se consumaran semejantes crímenes; que un grupo de trabajadores que se encontraba leyendo los carteles prorumpió en mueras a la monarquía; que dos clérigos que se acercaban a leerlos les contestaron con vivas y que así fue la del Dios es Cristo, pues cuando los clérigos quisieron correr, fueron apedreados y perseguidos; que con esto dio principio, pues cuando la policía quiso restaurar el orden, los republicanos armados de pistolas dispararon sobre ella hiriendo a varios policiales. Que después de esto sucedió lo que todos conocen, dando por resultado la caída de la monarquía portuguesa.

Madrid, 7.—En las islas Azores proclamose la república.

Washington, 7.—Recibióse el siguiente telegrama oficial: «La República de Portugal ha sido proclamada por el ejército de tierra y mar; el mantenimiento del orden está completamente asegurado. En las provincias la adhesión al Gobierno es general y el entusiasmo público es sin paralelo.

París, 7.—Todavía dudase del resultado final de la sublevación del Portugal, pues depende de la actitud que tomen las provincias. Magal ha sido entrevistado y ha declarado que la nueva constitución es análoga a la francesa, que es más avanzada, que está basada en el sufragio universal, gobierno del pueblo para el pueblo, libertad en las escuelas, separación de la Iglesia y el Estado, fomento del comercio y de la industria, reforma del sistema financiero, y la observancia escrupulosa de los tratados con las potencias extranjeras.

Barcelona, 7.—Intentóse demostración de simpatía a la República Portuguesa, ante el Consulado portugués, pero fué interrumpida por la policía montada.

Londres, 7.—El sábado recibió el Times un despacho del señor Costa, Ministro de Justicia del Portugal en que le dice que el gobierno ha recibido informes de la adhesión final de todas las divisiones militares de las Provincias, que orden reina en todas partes, abriéndose los bancos, lo que demuestra que la confanza ha sido restituida.

Londres, 8.—Los diarios monárquicos españoles contrarrestando la campaña revolucionaria, declaran que el ejército español está en condiciones diametralmente opuestas a las del ejército portugués que odiaba empujando la dinastía por sus chanchullos,

mientras que los Republicanos tienen prontos e ilustres hombres en el país; que esta revolución ha contado con más elementos que cualquiera otra del mundo, pues tenía tiendas, soldados y palacios, y que en España no estalló revolución porque carecen de fusiles, cañones y motivos para intervenir en la política porque no existen los agios que desmoralizan a otras naciones. Además los republicanos reuniéndose a los socialistas antillaneros alejan más el ejército de esta posibilidad.

Lisboa, 8.—Rúa Quehas de la banda de cadetes de la escuela politécnica acompañado de seis marineros más, vigilaban el convento de Jesuitas de San Luis para evitar que los agredieran, pero cuando menos lo esperaban les arrojaron de las ventanas una bomba de dinamita matando a 2 marineros, hiriendo al cadete, acto continuo acudieron infantería, caballería y artillería, de las ventanas del convento les arrojaban bombas de dinamita que explotaban en las calles. Entonces de las ventanas de los edificios salían descargas de mauser, pero en ese momento el reflector de un buque iluminó el lugar haciendo caer las descargas a las ventanas.

Lisboa, 8.—El Gobierno ha confirmado los nombramientos hechos de los representantes diplomáticos ante todos los gobiernos menos ante el Vaticano. Ha ordenado se haga el censo rápidamente para convocar las cortas constituyentes.

Calculase que en los combates hubo 5 mil muertos. Despidieron a Fonseca ochenta mil republicanos que victoraban la república, las estaciones permanecían atestadas de gente. Todos los presos políticos fueron indultados. El programa de gobierno incluye el desarrollo de la instrucción pública, defensas marítimas y terrestres, descentralización administrativa, autonomía colonial, garantía de las libertades, enseñanza laica, separación de la Iglesia y Estado y consolidación del crédito. Se supone que el almirante Reis se suicidó creyendo que la revolución había fracasado; la organización del movimiento fué admirable, pues en el acto se arrancaron puentes y rieles para cortar la comunicación, los que se esperan serán restablecidos rápidamente para tranquilidad de la Nación. Esta revolución ha sido ejemplar habiendo durado 24 horas. Considerábase la menos sangrienta, las playas inmediatas del puerto animadísimo con bailes en los Casinos.

Madrid, 8.—Ha llegado el primer tren de Lisboa aiestadísimo de gentes cuyos vestidos estaban manchados de sangre, ostentando el color rojo y verde. El escudo monárquico del correo estaba cubierto. Da Fonseca almorzó el lunes con el Rey y el martes comió con el Presidente de la República. El «Seculo» afirma que el Rey intentó suicidarse.

Lisboa, 8.—El Gobierno ha ordenado que los clérigos no usen insignias seculares por las calles, y ha promulgado un decreto ditiendo las congregaciones religiosas y expandiendo a sus miembros en el término de 24 horas, después de su promulgación, se encontró que los conventos tenían comunicación por medio de túneles, se les ha confiscado considerable riqueza. Todos los oficiales republicanos que tomaron parte en el movimiento serán promovidos. Se supone que el suicidio del almirante Reis fué debido a que creyó que la revolución había fracasado porque en vez de 81 cañonazos que era la señal convenida se dispararon solamente 5.

Los periódicos monárquicos han dejado de existir.

Barcelona, 8.—En la calle de Yacuna un grupo de huelguistas hizo fuego sobre un obrero cerrajero atravesándole el pecho y cabeza. Fué conducido al hospital, falleciendo antes de llegar. Matadores huyeron. Tomábase mayores precauciones. En Gerona hubieron 2 mil pidiendo aumento de salarios.

Gibraltar, 8.—Ocultase la noticia de que anoche después de conferenciar las autoridades con el Rey, el Almirante inglés Palkans, fué al crucero yanqui Desmoines que salió a todo vapor rumbo a Portugal llevando a su bordo al Rey Manuel.

Lisboa, 8.—Anoche fué alarmada la ciudad con la noticia de que tropas realistas procedentes de Torresnovas atacarían la plaza pero después se tuvo noticia de que el que trató de hacerlo, fué Acededo ex-Ministro de Justicia, quien fracasó porque la tropa no quiso salir de Torresnovas; se supone que los cadáveres del doctor Bombarda y Almirante Reis que se encuentran en el salón Municipal serán sepultados en el panteón nacional.

Lisboa, 8.—La República ha sido proclamada con demostraciones populares. El cañonero Portugal, saludó a la nueva República con salvas de artillería y sus tripulantes con entusiasmo vivas. El Gobierno de ésta resignó el puesto.

París, 8.—Despachos de Madrid confirman lo dicho por Izquierdo de que el plan revolucionario era para obrar simultáneamente en España y Portugal, que Izquierdo regresó a Portugal después de conferenciar con el Dr. Bombarda y otros portugueses Republicanos con quienes convino que el movimiento estallaría el 18 de octubre, pero que el asesinato del Dr. Bombarda precipitó los acontecimientos.

Madrid, 8.—Maura, Clerva llegaron anoche en automóvil. El mundo declara que en Barcelona se prepara un levantamiento muy grande para el lunes, agregando que

crece cumplir con su deber llamando al Gobierno su atención a este punto.

Madrid, 8.—Canalajas aplaudió ayer en el Congreso el discurso de Izquierdo en el que hizo saber que el movimiento revolucionario republicano estallaría simultáneamente en España y Portugal; a esto replicó Alvarez manifestando que Izquierdo jamás había hecho semejante declaración.

La Sociedad Librera de Costa Rica situada en la calle del Correo, frente al Palacio, acaba de recibir un curioso surtido de postales cómicas, a precios bajos.

CRONICA

Baile en Alajuela

Han circulado las invitaciones para el baile con que la sociedad de Alajuela celebrará la fecha gloriosa del Descubrimiento de América. Dará principio a las nueve de la noche del once de los corrientes, en el Salón de la Biblioteca.

Por los preparativos, así como por las personas organizadoras de la fiesta el baile resultará lucido. Hay mucho entusiasmo por asistir a él, no sólo entre personas de aquella localidad sino también de aquí, y de las otras provincias; personas que por uno u otro motivo, no podrán concurrir al Club Interoceánico, y que prefieren al fasto y esplendor de los regios salones, la sencillez y el entusiasmo de los alajuelenses que saben de modo superlativo poner gotas de vida y de armonía a sus reuniones. Harán los honores de la fiesta doña Ester de Machado, doña Ermelinda de Ruiz, doña Estilva de Dávila y las señoritas Elisa Ardón y Adelia Sibaja.

Nota teatral

Por falta de espacio no sale en este número la crónica.

Mañana la publicaremos.

En el Foyer del Teatro

El domingo en la noche tuvimos el gusto de ver en tan espléndido salón, a las distinguidas señoritas Virginia Pacheco, María Borges, Clemencia Lara, María Luisa Barriocastro, Claudia González, Claudia Oreamuno, Nora y Haidée Alvarado, señoritas Echeverría, señoritas Marchales, señoritas Dent, Miss Burdette y otras cuantas señoritas norteamericanas y de nuestro país, cuyos nombres sentimos mucho no consignar en esta Crónica por no recordarlos.

Nos alegramos bastante de que nuestro Foyer vuelva a ser animado por la presencia de nuestras encantadoras señoritas, y nos permitiremos excitar a todas las que concurren al teatro a que continúen con tan elegante costumbre, abandonando para siempre la de pasearse en los pasillos, por los inconvenientes que antes hemos indicado.

Mañana doce

Habrà en la Iglesia del Carmen a las 9 a. m. misa solemne y sermón del Rev. Padre Fra Manuel Beltrán en honor de Nuestra Señora del Pilar.

Se estrenará una nueva y hermosa imagen de dicha Virgen, traída por respetable familia que hace años sostiene ese simpático culto.

Tenemos encargo de invitar a los fieles a dichas ceremonias.

CAJISTAS

En la imprenta de Línes se necesitan para este periódico.

A la esposa de nn Galeno

Pues me hacéis casamento,
Angela de Mondragón,
Escuchad de vuestro esposo
Las grandezas y el valor.
El es un médico honrado
Por la gracia del Señor,
Que tiene muy buenas letras
En el cambio y el bolsón.
Quien os lo pintó cobarde
No lo conoce, y mintió
Que ha muerto más hombres vivos,
Que mató al Cid Campeador.
En entrando en una casa,
Tiene tal reputación,
Que luego dicen los niños:
—Dios perdone al que murfó!—
Y con ser todos mortales
Los médicos, pienso yo
Que son todos veniales
Comparados al doctor.
F. de Quevedo

DR. MARCOS ZUÑIGA

Consultorio:—Boles Americana, frente al Carmen.
Habitación:—50 varas al Norte de la Imprenta Nacional, frente a la de Don Venancio García.
Horas de consulta general:—12 m. a 4 p. m.
NOTA:—Solicitudes para operaciones oftálmicas, serán atendidas a todas horas del día y de la noche.

Imprenta Línes, San José

Pida usted las famosas cervezas de la Fábrica

la más pura **LA VICTORIA** la mas sana
PILSENER y **EXTRA**

Espacio Disponible

Ebanistería y Carpintería Moderna
 de **JOSE URGELLÉS**

Altaires-Púlpitos-Confesionarios-Sillería-Cortinajes
 Láminas de todas clases Gran Fábrica de Marcos MUEBLES de su cargo

Muebles de todo estilo
 Avenida 1a. Este—al lado de la Ferreteria de Rodriguez
 San José de Costa Rica

The Scottish Union and National Insurance Co.
 35 St. Andrew Square Street, EDIMBURG
 3 King William Street, LONDON, E. C.
 FONDOS L. 6.000.000,00 (Sels millones de libras esterlinas)

Compañía de Seguros Contra Incendios
SASSO & PIRIE
 Agentes Apoderados en Costa Rica

UNA VERDADERA GANGA

En buenas condiciones para el comprador, vende la Iglesia de la Dolorosa un **Credito hipotecario** contra el Sr. Jorge Feo Pacheco, por este crédito responde un lote de terreno contiguo a la Segunda Sección de Policía que mide quinientas varas cuadradas. Se reciben ofertas durante quince días en la Casa Cural de la Dolorosa y en la oficina del Lic. D. Carlos Saenz.

Nicolas F. Meza
 Cirujano  Dentista

Quien Dios mediante, ofrece dejar satisfechos a sus clientes. Se encuentra en San José, en su oficina y casa de habitación, 175 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

CONCAVAS

Vendo barata mi finca de Concavas, situada a tres millas de la ciudad de Cartago, cerca de las poblaciones del Aguacaliente, San Rafael y el Paraiso, a orillas del río Aguacaliente y confinando con el camino de Orosi y Navarro. Consta de doscientas sesenta y tres manzanas de terreno, en un solo cuerpo, de las cuales hay ciento veinte sembradas de café y pastos de corte, unas cien de potreros de pastos criollos, y el resto de rastrojos, huertas y montes. Tiene unas minas de cobre y tres saltos de agua utilizables para dinamos. Clima: el de la ciudad de Cartago. Beneficio de café: deficiente. Ganado de cría y caballar: unas cien cabezas. Mi hijo Federico, residente en la finca, la mostrará a quien desee verla, y dará precio y condiciones. **Ezequiel Gutiérrez.**

El modo de vestir bien

La Sastrería «LONDRES Y PARIS» ha abierto una suscripción de trajes pagaderos un colón semanal durante 50 semanas; pero si el suscriptor fuere agraciado en el sorteo semanal, recibe su elegante traje inmediatamente sin mayor desembolso. No pierda la ocasión, suscribase hoy mismo.

Calle Central n.º 125, frente al Banco Anglo

Panadería "LA SOLEDAD"

Aseo escrupuloso en la elaboración. Los precios más bajos de todo el país. Solamente se consume la harina **El Gallito**.
 Teléfono 236. **PRUDENCIO ODIO.**

LA NACIONAL

Aviso a mi clientela de cigarrillos, que por estar trasladando la maquinaria a otro departamento, no se podrán hacer hasta dentro de un mes, más o menos. Por este traspaso quedo en disposición de alquilar dos grandes locales propios para cualquier industria, con puerta y ventana a la calle 2a. Sur y a 100 varas del Parque Central. La puerta de entrada a la fábrica, y para la venta de mis productos agrícolas, será por la principal ancha del centro, del mismo edificio.

ELOY GONZALEZ FRIAS

Relojería Suiza
 de A. Chapatte

— Llegaron preciosas joyas para regalo.
 — Las hay de oro, plata y chapadas, alhajas con finísimas piedras.
 Todo a precio de competencia

Dr. Marichal
 CIRUJANO-DENTISTA

De las Universidades de la Habana y Colombia, incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica.

Hacen todas las operaciones de la boca en su Gabinete Dental Eléctrico, de última novedad. Frente a la Casa de Salud del Dr. Toledo i.º, esquina Surcuso del Parque Central

Lema universal
 Fume Ud. "PARTAGAS" y nada más.

Lo mejor  COGNAC
 de lo mejor **CRUZ ROJA**

FABRICADO DE PURA UVA
Especialmente para enfermos

Pida usted el legitimo de la casa **EVARIST DUPONT & Co.**

único recomendado por los médicos, según certificado que conserva la Agencia General y Depósito.

BOTICA DEL COMERCIO

FERRETERIA
 — DE —
GUILLERMO R. LAHMANN
 SUCESOR DE FED. LAHMANN

Acaba de recibir el famoso líquido para preservar madera

CREOSOTINA
 (STOPROT)
 color VERDE y CAFÉ

LA POUPÉE
 DE
BEJOS YAMUNI

Surtido permanente de géneros, cintas, encajes, artículos de fantasía y de lujo etc.

A los precios más bajos de la plaza

Lema: honradez y buen trato a nuestros clientes

LÍNEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT Co.

La United Fruit Company ofrece a sus favorecidos un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puertos que abate se expresan: Vapores Cartago, Parísimá y Heredia, de 5.000 toneladas cada uno, harán un servicio de cabotaje así: entre Limón y Bocas del Toro, Panamá, todos los martes a las 7 y las 9; y Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios Guatemala y Belice Honduras, cada viernes en la noche. Vapores Limón, San José y Esparita, de 3.800 toneladas cada uno. Servicio semana entre Limón y Boston. Salen de Limón los domingos en la madrugada.

NOTA—Los pasajeros deben presentarse ante el Consol Americano en San José o Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans o Mobile a fin de obtener una constancia de Libere permancido en estos lugares durante dichos tres días. Además, todo pasajero debe presentarse en la oficina del representante del servicio de cuarentenas de los Estados Unidos en Puerto Limón antes de embarcarse. Para más informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Co. en San José o Limón.

y a los Sub-Agentes SASSO Y PIRIE en San José.

Ya llegó el famoso
COGNAC MARTELL
 a LA MARINA

José M.ª Viquez Zamora
 Corredor Jurado y Agente de Negocios Judiciales
 Despacha por ahora en Heredia en su casa de habitación.

Linea Hamburguesa Americana
SERVICIO ATLAS

VAPORES CORREOS ITINERARIO PARA AGOSTO Y SETIEMBRE

Siberia	9 agosto 1910
Prinz August Wilhelm	15 >
Sarnia	22 >
Prinz Joachim	29 >
Siberia	5 setiembre
Prinz August Wilhelm	12 >
Sarnia	19 >
Prinz Joachim	26 >
Siberia	3 octubre

Esta es la vía más rápida para la exportación de café. El café consignado a nuestra LINEA ATLAS será entregado en Londres en el término de 21 a 25 días. Hay vapores cada dos semanas para Colón y Kingston. Todos los vapores tienen CAMARERAS y MEDICOS. Más detalles en las oficinas de

JOHN M. KEITH en San José y Limon

AVISO

En la Calle 7.ª Norte, entre el Parque Morazan y Calle del Comercio se vende ó alquila una casa cómoda para una regular familia. Es céntrica, higienica, y sobretodo asegurada contra temblores, porque ha sido refaccionada completamente al estilo moderno. En esta oficina informarán. San José, Setiembre 20 de 1910.

Gran Fábrica de Jabones de Teodoro Roiz
Puntarenas

Depósito constante de los famosos jabones elaborados en esta casa. Abarrotes y licores al por mayor. Los precios más bajos en plaza.